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近日社會就特惠生果金審查問題討論熱烈，我們作為社區團體，紮根長者密集的

貧窮社區，在梁振英提出有關建議後，我們曾進行多次居民大會及深入訪探，了

解基層長者意見，在區內絕大部份長者都極為抗拒審查制度，不少長者更擔心有

關制度會帶來社會分化及引起家庭不和。本會認為現在政府財政充裕，實乃改善

貧富懸殊的大好時機，審查制度只會阻礙有儲蓄習慣的貧困長者獲得應有的社福

權利。 

  

梁振英在當選特首前，為求爭取民望，曾許下承諾向合資格長者增加特惠生果金

至 2200 元。老人家在社區收到消息，無不欣喜入眉，以為前朝的「虐老政策」

有望改變，政府終於懂得尊重老人。但當細節逐步公布後，始知有關政策原來要

進行「資產申報」，資產高於 18 萬 6 千元的長者便不能領取 2200 元。而本來的

特惠生果金名稱，亦改為「長者生活津貼」，言下之意是這筆款項的性質只限幫

助「最有需要」的人，並非如生果金般用來敬老回饋長者，大家請勿誤會。於是

在社區的老人家感到被騙了，由本來支持梁振英變成「聽見個名就火滾」，一些

較敏銳的長者甚至懷疑資產審查的目的是為日後全面廢除生果金鋪路。 

  

香港並無全民退休保障制度，長者只能靠儲蓄養老，不少長者都會「死慳死抵」

儲起一筆「棺材本」，以備用於醫療及其他應急需要。這些長者的儲蓄或許有十

數萬元，但由於並無收入，平日的生活依然貧困節儉，只能靠一千多元的生果金

「慢慢搣」，他們寧可「勒緊褲頭」換取安全感，亦不願花盡家當申請綜援。 

  

政府指特惠生果金只是「簡單申報」，不會如綜援般繁複。此說法對這批長者來

說根本毫無意義，因為他們本來就不想放棄用一生勞力儲回來的積蓄。而且在資

產泡沫年代，股票、黃金等資產價值的變動會很大，今天申請時合資格，明天領

取時可以變成不合資格，資產超過規定時長者要主動申報，否則便有可能被檢

控，申報與審查其實同樣有把「刑事檢控」大刀在頭上，很多長者根本就不願冒

這種官非風險。梁振英聲稱有四十萬長者能受惠，是否會有那麼多人願放棄老本

去申請，其實也相當值得懷疑。支持審查的人聲稱特惠生果金是幫助最有需要的

人，但我們恐怕只會適得其反，變相懲罰節儉有儲蓄習慣的基層長者。 
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其實就算按勞工及福利局局長張建宗的說法，撤回審查的額外開支亦只為三十多

億。即使廿年後人口高峰期長者人數倍增，這筆開支也只為六十多億。現時香港

外匯基金達 25000 億，財政儲備達 6600 億，每年政府盈餘少則幾百億，多則過

千億，試問香港又怎會沒資源推動區區 2200 元的免審查特惠生果金﹖況且這些

所謂的額外開支並不會白花的，免審查減少因標籤帶來的社會分化，長者的消費

亦可刺激本土銀髮經濟，最重要的是帶出一個敬老信息，香港人貢獻社會的努力

是會被肯定的，使華人社會老有所養的道德精神不致被完全敗壞。 

  

我們反對特惠金設資產審查我們反對特惠金設資產審查我們反對特惠金設資產審查我們反對特惠金設資產審查，，，，特區政府連何謂資產亦定義不特區政府連何謂資產亦定義不特區政府連何謂資產亦定義不特區政府連何謂資產亦定義不

清清清清，，，，強行硬推強行硬推強行硬推強行硬推只會導致社會分化及引起嚴重混亂只會導致社會分化及引起嚴重混亂只會導致社會分化及引起嚴重混亂只會導致社會分化及引起嚴重混亂。。。。我們強烈我們強烈我們強烈我們強烈

要求特區政府正視問題要求特區政府正視問題要求特區政府正視問題要求特區政府正視問題，，，，撤撤撤撤銷銷銷銷審查審查審查審查，，，，並將特惠金視之為過渡並將特惠金視之為過渡並將特惠金視之為過渡並將特惠金視之為過渡

措施措施措施措施，，，，就全民退休保障設立時間表及路線圖就全民退休保障設立時間表及路線圖就全民退休保障設立時間表及路線圖就全民退休保障設立時間表及路線圖，，，，讓香港真正做讓香港真正做讓香港真正做讓香港真正做

到老有所養到老有所養到老有所養到老有所養。。。。 

 




